

Con la presencia de don Carlos Aragón en la Secretaría de Hacienda se espera el advenimiento de importantes reformas fiscales

Una de las ideas de don Carlos, cuando estaba en la llanura, era suprimir la Fábrica Nacional de Licores

No tenemos sino que felicitarnos y felicitar al país por el nombramiento del caballero don Carlos Aragón para el cargo de Secretario de Hacienda.

Ayer estuvimos a visitarle en su despacho y en breve conversación, apenas pudimos presentarle nuestros respetos y enhorabuena; tenía muchas cosas que atender y preferimos dejarle trabajar, como esperamos que trabaje intensamente en beneficio del país, ya que hasta ahora no hemos tenido sino empirismo o falta de empeño en esta labor.

Quiera el destino que no tengamos que arrepentirnos de estas frases de cálido elogio que hoy le hacemos a los méritos hasta ahora no desmentidos del señor Aragón como financista y hombre de orden y organización.

La Fábrica

Recordamos que en más de una ocasión, cuando don Carlos nos proporcionaba ratos de agradable conversación en su oficina de esta ciudad, a donde íbamos de cuando en cuando en busca del buen consejo y el tema

La moción del diputado señor Padilla para cobrar impuesto a los Bancos

En la sesión de ayer celebrada por la Cámara de diputados, el Representante Padilla presentó una moción para cobrar impuesto a los Bancos del país.

Este impuesto es completamente aparte del que pudieran cobrar las municipalidades y por cierto que es bastante fuerte el que pide el señor Padilla, quien agre-

Firmarán los Secretarios de Estado Sres. Fournier y Cortés el decreto de arreglo entre la United Fruit Company y el Gobierno?

Va a entrar en discusión en estos días en el Congreso el ya discutido y cien veces anhelado contrato o arreglo entre el Estado y la Compañía Frutera del Atlántico.

La mayor parte del país cree que este es el único medio de arreglar la crisis que padecemos, manifestando sobre el particular que la ley bananera ha determinado una serie de acontecimientos de carácter económico tomados a buena cuenta por la citada Empresa Frutera, para estrujar al país.

Nosotros no queremos opinar sobre el particular; solo se nos ocurre ahora decir si después de haber firmado los señores diputados don Ricardo Fournier y don León Cortés la ley que tanto ha dado que hablar y escribir, vuelvan a poner su firma, ya como Secretarios de Estado, en el nuevo arreglo que ha de acordar el Congreso oportunamente.

Es cuestión de criterio o de doctrina, como se quiera llamar, pero es también cuestión de patriotismo o de

Posiblemente se creará en seguida el Banco de Redescuentos

¿Los depósitos judiciales pasarán al Banco Internacional?

oportuno para nuestras notas periodísticas, nos hablaba frecuentemente de su idea de que el Gobierno suprimiera la Fábrica Nacional de Licores, tan venenosa y tónica perjudicial para la salud de los hombres acostumbrados a beber.

Don Carlos nos hablaba entonces de convertir la Fábrica en una Cervecería Nacional, para una cerveza de calidad superior que en vez de emborrachar, fuera alimento nutritivo para el que la tome. Los millones que produce la Fábrica Nacional

los obtendría el Erario en otras formas: un impuesto fuerte a las tierras laborables que se encuentren abandonadas por no quererlas cultivar sus dueños; es natural que estos propietarios tienen que ser grandes ricos y en consecuencia están en condiciones de pagar lo que se les cobre.

Otros aspectos muy importantes sobre política hacendaria tiene esta supresión de la Fábrica y sería de desearse que el señor Aragón acometiera la empresa dejando así a su paso por

un Gabinete, la mejor estela de eficiencia y un aro puesto para la salvación moral de este pueblo costarricense que está degenerándose tanto con el alcohol.

El Banco de Redescuentos

Como el país afronta en estos momentos la más seria crisis económica que nunca ha tenido, también cabe recordar aquí que el nuevo Secretario de Estado, con o ciudadano que siempre se ha interesado por los problemas nacionales, ha tenido en mente la creación del Banco de Redescuentos que es precisamente la institución más importante en la regulación de los negocios fiscales de un país.

Todas estas bellas ilusiones de mejoramiento pensamos que sigue ocupando la mente del nuevo Secretario y de quien tiene mucho que esperarse.

Los depósitos judiciales

Uno de los primeros pasos que debiera dar el señor Aragón—ya esto es comentario nuestro—es el hacer que los depósitos judiciales se hagan en el Banco Internacional de Costa Rica, institución por la cual él siente los más caros afectos ya que siempre, desde su curul de diputado, puso todos sus empeños en el resurgimiento de este Banco

Pasa a la página 4

Acuerdo de la Cámara Comercio de Cartago

Antenoche, en la sesión ordinaria celebrada por la Directiva de la Cámara de Comercio de Cartago, ésta acordó enviar un mensaje de simpatía al nuevo Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, el caballero don Carlos Aragón.

Don Carlos es miembro activo de la Cámara y uno de los comerciantes de sano criterio con que cuenta esta ciudad.

La Cámara cumple con un deber de solidaridad al tomar este acuerdo que mucho le enaltece.

¿Qué se hizo la Asociación de Agricultores?

Dos o tres asambleas verificó la Asociación de Agricultores de Cartago y sus labores se quedaron en bellas ideas y mejores propósitos.

Recordamos haber oído decir en la primera de estas asambleas, al señor Presidente de la Sociedad, el distinguido agricultor don Alfredo Volio M., que tan pronto entrara en sesiones la Cámara de Diputados, una de las primeras comunicaciones que aquel alto cuerpo tenía que conecer, sería la firmada por todos los agricultores de la Provincia de Cartago pidiendo una ley de apoyo absoluto y eficiente a la agricultura de la provincia y aún de la República.

Pero no hemos sabido si efectivamente se ha cumplido la promesa y mientras tanto las significativas y elocuentes frases de don Modesto Martínez en aquella ocasión, se han convertido únicamente en una bella página saturada del rocío de la mañana clara y hermosa en que fue leída y que naturalmente ha de llegar a formar parte del libro de oro de la «vida costarricense».

La Asociación de agricultores de Cartago no debiera morir; tiene un programa muy vasto que cumplir y una necesidad nacional que llenar. Cabe desde luego hacer presente la urgencia de reanudar esta labor de una sociedad en que se encontra-

El acto más culminante de la crisis que se siente en los hogares del trabajador

La arremetida de la policía contra las masas ha sido descalificada por muchas gentes

Anunciaron ayer los periódicos de la capital que en la noche del martes un numeroso grupo de obreros sin trabajo se había reunido en un local cerca del Teatro Moderno con objeto de discutir en el seno de la más franca cordialidad y respeto de las leyes, el apremiante problema de esa falta de trabajo y buscar la manera de pedir al Gobierno una solución pronta y justa a esta desesperante situación.

Pero luego relatan los mismos periódicos que la manifestación que deseaban hacer los obreros sin trabajos por las calles de la ciudad, fue disuelta por la policía en forma violenta.

Si es cierto que los organizadores de tal reunión y manifestación no tenían el correspondiente permiso para esta demostración, las autoridades de San José han pecado de todas maneras, de una violencia que no se justifica en un país en que siempre ha habido libertad y que precisamente por existir, no se abusa de ella como suelen manifestarlo los autócratas, sino que hacen los costarricenses uso extenso de esa ilimitada complacencia que ha inspirado

Un telegrama del Señor Secretario de Salubridad

San José, marzo 26 de 1930.
Sr. Director de EL NUEVO DEBATE:

Cartago.

Ni mandé a colocar el cordón sanitario de Ocho-mojo ni lo he mandado a quitar, ruegole aclare así la nota que a ese respecto aparece hoy en su estimable periódico.

Atentamente,

Solón Núñez
Sr. Salubridad

Una comida dará el Club Rotario a don Carlos Aragón

Ayer fuimos informados que el Club Rotario de Cartago haría una comida en honor del nuevo Secretario de Hacienda don Carlos Aragón, quien a la vez es miembro de esa entidad.

Posiblemente se efectúe el sábado entrante este homenaje de simpatía al señor Aragón.

Otra moción del diputado Padilla para el impuesto al capital

Tuvimos el grato placer de conversar ayer, en San José, con el diputado reformista don Julio Padilla, quien nos hizo las siguientes declaraciones:

—Presentaré en estos días a la consideración de los señores diputados un proyecto de ley por el cual se gravará en el doble de lo hasta ahora pagado en concepto de tributación directa, las propiedades de aquellos capitalistas que, viviendo en el exterior, gastan lo que les produce en Costa Rica sus negocios agrícolas. Estos capitalistas no hacen otra co-

siempre a nuestros legisladores y al Poder Ejecutivo.

Los sin trabajo están en el derecho de hacerse sus manifestaciones porque ya no se trata solamente de una cuestión ideológica o lucha de clases sino de algo más serio, de algo más fuerte que la voluntad de todas las leyes del país y de algo más fuerte que la fuerza armada del Gobierno; se trata del hambre y la miseria que padecen muchos hogares en que hay niños y mujeres que no hacen ración alguna durante muchas horas. Es la fuerza de la ley del derecho de vivir y contra ese derecho no hay justicia.

La actitud de la policía de San José ha parecido en extremo violenta y ya que no se habían presentado difi-

Pasa a la página 4

Don Jhon Allen volvió a la Presidencia Municipal

Don John Allen, hombre dinámico y de iniciativas, que durante ocho años ha sido Presidente Municipal de Turrialba, había abandonado su cargo hace unos tres meses por razones de política local y que harto se han comentado.

Ahora hemos sabido con gran satisfacción que ha vuelto a su puesto, invitado por el vecindario que siempre busca en él al verdadero preocupado de los intereses generales.

Mucho tenemos que felicitar a Turrialba por este acontecimiento.

Los que han cambiado números del mayor de la Lotería del Chapul

El Premio Mayor de la Lotería del Asilo Chapul, cayó en esta ciudad. Todos los favorecidos son pobres y muy estimables amigos nuestros.

Han cambiado hasta ahora dos vigésimos don Marco Tulio Solano, uno don Leonidas Masís, uno el Lic. don Juan Rafael Guzmán y otro don Luis Romero.

Nuestras felicitaciones a los agraciados.

LA NOTA EDITORIAL

Cañería!!

La Licitación para levantar la estructura metálica de la Escuela Esquivel está mal hecha

¿Será suprimida la Legación de Costa Rica en Panamá?

Este es el grito general de la ciudad: ¡¡la cañería, la cañería!!

No tenemos agua; nos envenenamos, perdemos nuestros estómagos, nuestros niños están en eterno peligro de perecer bajo la acción de los parásitos intestinales ingeridos con el agua que toman sin precaución y sin conmiseración de parte de los padres de familia.

¿Qué se espera que no se acomete la empresa de reconstrucción de nuestra cañería? Son muchos miles de colonos dice por allí el coro de los Eulalios, pero ¿acaso no hay en Cartago capital para esta obra de utilidad pública? ¿Acaso no se cuenta con el apoyo decidido del señor Presidente González Víquez que ha manifestado en más de una ocasión su asombro por el agua que consume Cartago?

Son muchos miles de colonos, pero son mucho más miles de millones los bacilos infecciosos que nos traiganos cada día con esta agua que nos venden y que más parece ironía que verdad el hecho de cobrar un servicio tan nocivo como el que nos dan.

¿A dónde está la Municipalidad de los hijos del pueblo, como se ha querido llamar, que no acomete una obra en beneficio del pueblo?

Sabíamos, la otra vez, de los empeños y anhelos del señor presidente municipal en este sentido; ¿ha cambiado ya de criterio? Es lástima que así sea, porque ya vamos perdiendo la esperanza de tener en Cartago buena agua y municipalidad acometedora por encima de todo prejuicio y todo movimiento de las derechas.

¡Agua, señores municipales, agua necesita la ciudad!

¿Quién no estará de acuerdo en que se gaste dinero en esta obra de bien general?

Búsquese la forma de obtener la suma para el caso, pero no se parean a contemplar el revuelto río de una crisis impuesta por el capital obstruccionista y especulador.

Es hora de saber si en Cartago hay hombres de espíritu público. Es hora de lanzar la primera piedra. ¿Quién va?

Agua pide la ciudad y en nombre de la higiene y de la salud de toda una población, es un grito desatemplado el que sale de todas las gargantas: agua buena y pura.

Cuando se pidió el armazón de hierro para la parte Sur que falta por construir de este edificio, de gran necesidad para la ciudad de Cartago, oímos de labios de personas que nos merecían entera confianza la razón de que el señor Ingeniero don Ramón M. Picado, al hacer los estudios del caso para las solicitudes de precios que a varias casas europeas y americanas se les pidieron, este muy reputado Ingeniero había presindido de los cimientos que hay construídos, porque a su juicio tales cimientos no ofrecen ninguna garantía contra temblores o terremotos.

¿Y quién osará garantizarlos a los cartagos que estamos inmunes de temblores?

¿Quién le discutirá al Sr. Picado, la razón que le asiste de temor a futuros terremotos?

Y es claro, los cimientos por los lados Surestes y parte del Oeste tienen dos metros de altura sobre el nivel de acera y con tal dimensión y con los vacíos de construcción que tienen, no ofrecen ninguna garantía contra el terremoto.

Los señores que integran la Junta de Educación son personas muy honorables y por lo mismo, nos merecen mucho respeto y estimación, pero es el caso, que se dice que intentan levantar el edificio sobre los cimientos actuales. Nos resistimos a creer tal cosa que sería nada menos que el desconocimiento de las valiosas opiniones del distinguido Ingeniero Picado.

A nuestro entender y comprender en estos asuntos, no hay nada más que acatar la opinión del señor Picado. Nosotros pensamos que lin-

gún otro ingeniero adversaría las opiniones de Picado.

Cabe hacer una referencia que es más grave de lo que se cree, tal asunto. La armadura de hierro pedida al exterior viene conforme al plan presentado por el señor Picado. ¿Va a levantarse esta edificación sobre cimientos viejos que condena el técnico? No puede ser; la lógica dice que tiene que hacerse nuevo el trabajo y en consecuencia la licitación fué mala. Los que se han presentado a ella tendrán que salir engañados si la Junta no les ha advertido esto de antemano. Desde luego, el precio de la obra tiene que variar en muchos miles de colonos sobre lo que se pensaba.

A grandes rasgos diremos en qué consiste el informe que el señor Picado dió a la Junta hace ya algún tiempo, es decir, la manera que él aconsejó para construir los nuevos cimientos a base de concreto o cemento armado.

Una viga corrida, general al nivel de acera sobre cimientos de mampostería cementada. Sobre esta viga, y a distancias de a dos metros, otras vigas o columnitas perpendiculares que a su vez sostendrán la viga horizontal que corrida en todo el contorno de las paredes, sostenida la estructura metálica y por consiguiente será la buena base sobre la cual se construirán las paredes. Los cuadros que resultan de este juego de vigas de concreto o cemento armado, esto es, de las vigas horizontales y paradas se cerrarán también con el vaillaje corriente o usual para construir paredes de concreto. Para sostener los pisos de madera se construirán en las aulas otras vigas de cemento armado. Todo este sistema de vigas paradas y horizontales y los acudros de pared, irán armados o ligados por medio del sistema de varillas que se estila poner en las buenas construcciones de cemento armado. Ahora bien:

Lo que la Junta debe hacer es ocurrir a la Dirección General de Obras Públicas, con el nuevo plan de construcción del Ingeniero Pica-

do, para que aquel centro técnico lo examine y le dé su aprobación, porque es cosa sabida y no discutida que la Dirección ante el informe o plan de construcción tantas veces aludido, no la tendrá que objetarle, sino que de seguro lo aprobará.

Aparte de lo dicho y para terminar debemos decir y lo decimos muy alto, que la actual Junta de Educación merece una felicitación muy cordial por sus nobles empeños en llevar a buen término la construcción de la Escuela.

Que Dios y la Patria les pague.

UN CARTAGO

Amigos Lectores

Desde el día en que vio a luz pública nuestro periódico, no hemos dejado de recibir muestras de aprobación y de aplauso por el esfuerzo hecho en dotar a Cartago de un periódico.

Nosotros nos hemos hecho desde el primer momento, la cuenta exacta y justa de que solamente EL NUEVO DEBATE existe y que su labor es una y completa.

Pueden tener seguridad nuestros lectores de que estas columnas no se llenarán sino con asuntos que entrañen importancia para la vida de la provincia y de cuando en cuando párrafos selectos para aquellos espíritus también selectos que

buscan en los periódicos no lo vacío y mezquino sino lo serio y lo edificante.

Nosotros no hemos podido averiguar si efectivamente tenemos enemigos en nuestro oficio, y francamente, no los vemos por ninguna parte. ¡Son tan insignificantes!

Lector: hoy pasará por su casa nuestro cobrador a saber si está dispuesto a que continuemos esta labor; sea franco, con esa franqueza tan bella que siempre le ha caracterizado y dígame a nuestro cobrador la verdad; quiero o no ser suscriptor de un periódico local, pues los almanaqueos los obsequian en las boticas.

Lector amigo: tenemos la más grata de las sorpresas para Ud. en estos días; va Ud. a conocer el verdadero tipo de periódico moderno de Provincia; ayúdenos y le daremos cuanto Ud. guste. Si es buen cartaginés y si es culto, lea siempre EL NUEVO DEBATE.

Nosotros seguimos creyendo y a fe que no estamos errados, que Cartago tiene UN periódico y ese periódico se lo servimos nosotros.

ANUNCIESE EN EL NUEVO DEBATE

ESTABLECIMIENTO BARGENAS Especialidad en Tabaco Izpeque Vinos superiores españoles Harina y Café Molido

Vacuna

En uno de los cantones de la Provincia, en día que celebraba una fiesta, se permitió la entrada a la iglesia a todos aquellos fieles que así lo deseaban, no sucediendo lo mismo a la hora de terminar los oficios divinos; pues quien no presentaba su certificado de vacuna positiva, o mostraba haber sido vacunado, no podía salir, sino previa vacunación, lográndose de esta manera hacerlo en más de doscientas personas.

Sastrería LA MODA ALFREDO GUZMAN M. E HIJOS Serie CARTAGO - Sorteo No. 37 Favorecido el No. 40 de ANTONIO VELAZCO MATA

Ordene desde hoy sus trabajos a la Imprenta Falcó Hermanos Se atienden órdenes en la oficina de EL NUEVO DEBATE

Un libro del Dr. don Vicente Lachner

Una obra de positivo valor para la juventud estudiantil ha visto la luz pública. Se trata de un libro del Dr. Vicente Lachner y que se titula «Lecciones de Biología General», para uso de los colegios de segunda enseñanza. Todo comentario es obvio, ya que es una obra fruto de la experiencia conquistada tras larga práctica e inteligente estudio. Figura a manera de introducción el trabajo titulado «Síntesis de la Naturaleza como causa de su desarrollo», que como expresa el autor «él dará una idea de las teorías que hoy reinan en el campo de la Biología y de las aspiraciones que ella sustenta.» Sigue luego el curso de Biología propiamente dicho, constante de nueve lecciones. El libro dicho, nitidamente impreso en la casa Lehmann (Sauter & Co.) viene a ser una joya en el vasto renglón didáctico-nacional.

SEÑORA DE CAMP El Preparado Vegetal de la Señora de Camp, es sin duda alguna, el mejor preparado para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancas, inflamaciones en la Matriz, etc. Este preparado ha salvado a cientos de personas de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enfermedades. Probándolo se convencerán de su eficacia. BOTICA MODERNA A. Carboni & Co. - CARTAGO

¡¡ALERTA!!

Tenemos el gusto de ofrecerle a nuestros clientes las más grandes novedades en CAPAS INGLESAS para montar a caballo y para calle, a precios de crisis.

LA FAMA, Rivera & Co. - Cartago

Alfredo Guzmán M. e Hijos Avisan al público que han trasladado su TALLER DE SASTRERIA a la Calle del Comercio en el local que ocupó la Agencia de Discos Víctor de los señores García e hijos, frente al París Salón Tenemos en formación la Serie IRAZU a \$ 3.50 por semana y con los siguientes premios extra al vestido: \$ 25-00 al favorecido en la amortización No. 10. Un pantalón de \$ 50-00 al favorecido en la amortización No. 20. \$ 75-00 al favorecido en la amortización No. 30. 100-00 al favorecido en la amortización No. 40. 140-00 en un traje al favorecido en la amortización No. 50. También, hacemos vestidos en abonos semanales o mensuales con casimires ingleses de la acreditada casa Yaets Viallou y Co. de Londres

Consultorio

Optico

Rivera

Exámenes Científicos de la Vista

Frente Hotel Costa Rica SAN JOSE, C. R.

Anuncie en EL NUEVO DEBATE

Pida esta HARINA



a TADEO MORA G.

Teléfono 42 - CARTAGO

Las Otras

Las desafortunadas sub-Secretarias y la política del ex-Srio. de Hacienda

Cartago, 26 de Mayo, 1930.
Señor Director
de EL NUEVO DEBATE
Muy señor mío:

Veo en la Nota Editorial de su último número que a Ud. le causa sorpresa el hecho de que el Ministro Arias haya restablecido la sub-Secretaría de Hacienda después de haberla declarado innecesaria y suprimido por "razones de economía".

A mí no me sorprende eso, y más bien celebro que haya nombrado para desempeñarla ahora al simpático y estimable joven Tinoco porque así tendrá el Ministro Arias un controlador inteligente y, sobre todo, con quien hacer buenos recuerdos del 27 de Enero...

Qué hay contradicción o inconsecuencia, o lo que usted quiera en esa medida del Ministro Arias? Pues cuándo ha visto usted ni nadie un sólo acto de lealtad en ese funcionario?

Todos aquí en Cartago recordamos que el 28 de abril a las 3 de la tarde le decía el señor Arias a don Rafael Yglesias que él "metía la mano al fuego" por el cumplimiento del pacto que le prometía la Presidencia; y nadie olvida aquí en Cartago que el mismo 28 de abril a las 9 de la noche el señor Arias con otros había "tomado" el Cuartel Principal para burlar a Yglesias y darle el poder a don Alfredo González! Sobre eso hay muy importantes y valientes artículos del caballeroso amigo don Luis Demetrio Tinoco padre, contra el mismo señor Arias.

Usted bien sabe que hace un año los periódicos criticaron al Ministro Arias por unas platas que le habían pagado a su hijito en Nueva York y que, con ese motivo el señor Arias devolvió al Tesoro Nacional la suma de \$ 3,000.00, y no debe de haber olvidado que a los pocos días se arrepintió de la tal devolución y dispuso cobrársela nuevamente al Estado cargándole una suma muchísimo mayor: creo que \$ 4,000.00. Don Carlos María Jiménez bastante habló de esto en el Congreso.

Usted recuerda que una vez estuvo el Ministro Arias en la Cámara más de dos horas defendiendo el pedido de maderas que había hecho la Secretaría de Hacienda a Nueva Orleans; que atacó entonces duramente al Diputado Jiménez Ortiz porque se oponía a ese pedido; que demostró "con la

danza de los millones" la conveniencia de ese negocio y la necesidad de aprobarlo pronto... y no podrá olvidar que a los tres días de ese famoso discurso le confesó a los periodistas que cuando había hablado en la Cámara ya tenía en la bolsa cablegramas en que él mismo pedía a Nueva Orleans la nulidad de todo el negocio. Qué tomadura de pelo para el Congreso! Entretenerlo con la defensa de un asunto que ya tenía sepultado!

Esas y muchas cosas más que todo el público conoce le han dado fama de "hombre listo" al señor Arias y explican bien "el entrañable cariño" que le profesa el Presidente González Víquez y su inamovilidad en el Gobierno.

Lo que no tiene explicación y debe poner en un brasero al pobre don Cleto es el hecho incalificable de que habiendo nombrado en estos días un Consejo de Hacienda integrado por personajes tan respetables como don Felipe Alvarado, don Tomás Soley, don Oscar, el señor Dent, etc., y habiendo aconsejado los

Consejeros, como primera medida del nuevo plan económico la supresión de todas las sub-Secretarías, el Ministro Arias se burlara de ellos creando al día siguiente la sub-Secretaría de Hacienda. Yo no me explico como, después de tamaño ultraje, no sentaron su protesta los muy apreciables Consejeros.

Pero no se ocupe más de las desafortunadas sub-Secretarías, y deje morir tranquilos a los aporreados sub-Secretarios caídos, porque muy pronto tendrá en su mesa de periodista potajes más gordos, jugosos y nutritivos...

Quedo de Ud. muy atento servidor y amigo.

Rigoberto Solano Meza

Pescado Fresco
Del Pacífico en el Mercado de Carnes
JOSE SOLEMNE
PROPIETARIO
Cartago Costa Rica

LA ITALIA, de Bianco & Alvarenga - Cartago
Almacén de Abarrotes, Licores Nacionales y Extranjeros
Vinos finos y corrientes
DEPOSITO PERMANENTE de Cigarrillos y Brevas de la Republic Tobacco Co. y de todos los afamados productos de la fábrica Nacional de Conservas "La Tricopilia"
APARTADO 18 TELEFONO 7

Entre las enamoradas de Valentino hubo una leona, tal era el poder de seducción del moderno París.

Y Natacha Rambova nos lo refiere simplemente como un hecho natural, sin amargura y por lo tanto sin resignación, como nos cuenta también que dos famosas estrellas, dos de las actrices que más fuertes pasiones han despertado entre los hombres, Nita Naldi y Gloria Swanson, se disputaron la atención de Rodolfo, estorbándose mutuamente en el despliegue de gracias y neutralizando el poder de sus filtros amorosos de consumarlas vampiresas.

Pero destacándose por encima del amor de las mujeres, de la devoción de las leonas y de la idolatría de las «flappers», en el relato de Natacha Rambova que comenzará a publicar EL NUEVO DEBATE, hay dos notas que quizás expliquen la tragedia sentimental del Valentino: el fanatismo espiritualista de Natacha, que sin cesar asoma en las páginas de la biografía, y que da vida real a fantasmas extraordinarios incluso el de un jefe indio al que le atribuye más milagros que a la Virgen de la Caridad del Cobre; y el fanatismo artístico que se manifiesta en el esfuerzo perpetuo por hacer de Valentino un artista distinto de su vocación personalísima.

El relato, indudablemente, es un documento humano y nuestras lectoras con su fina sensibilidad no dejarán de apreciarlo, aunque quizás, al terminar su lectura, se les escape esta imprecación:

—Pero ¿cómo es posible que Natacha no le dé siquiera sea en su relato un solo beso al amador más extraordinario de los tiempos modernos?

Comience a leerlo el domingo en «El Nuevo Debate»

Se titula:

«La Verdad sobre Valentino»

ROBERTO RIVERA MARTIN

MEDICO Y CIRUJANO

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLOGNA

Médico del Banco Nacional de Seguros en Cartago

HORAS DE CONSULTA:

De 8.30 a 12 hs.

De 2 a 5 hs.

En la Botica Pirie

En el Hospital

SERVICIO NOCTURNO

— Teléfono No. 95

Habitación: Casa de doña Estilita M. N. de Rivera

En pocas palabras el profesor don Matías Gámez Monge manifiesta su complacencia por el libro «Monografía de Cartago» y dice que esta obra debiera existir en todas las escuelas del país

San José, 19 de mayo de 1930

Señor don Jesús Mata Gamboa,

Cartago.

Muy estimado don Jesús:

Muchos ratos de leer su obra «Monografía de Cartago», me dan la impresión de un libro meritorio y lleno de esfuerzo.

Sin restarle valores a la forma de su trabajo, he de decirle que el contexto es útil y muy digno de ser conocido.

Lástima grande que esa publicación no vaya a cada una de las escuelas del país, por lo menos en número de un ejemplar.

Que Dios proteja en alguna forma, los desvelos de usted.

M. GAMEZ MONGE

MIGUEL GUTIERREZ B.

Agrimensor

CARTAGO

50 varas al Norte Pulperia

LA BICICLETA

Se hace cargo de ejecutar sus trabajos de agrimensura

Medidas, Lotes, etc. Exactitud y Prontitud en la Ejecución

Ferretería de Javier Montoya G.

Agencia de los famosos y bien conocidos

MUEBLES DE SARCHI

LOS MAS ELEGANTES Y DURABLES

Frente a la Bodega del Ferrocarril

Párrafos de un memorial en que se pide el restablecimiento de la Sección Normal en el Colegio de Srtas.

Circula entre los padres de familia de San José un memorial dirigido al señor Secretario de Educación Pública, refiriéndose a la sección normal del Colegio de Señoritas. Después de muy importantes razonamientos propone lo siguiente:

- a) — Creación de cursos pedagógicos en los IV y V años del Colegio.
 - b) — Un año de práctica pedagógica después de cursado el bachillerato.
 - c) — Facultad para las alumnas de presentarse a examen de acuerdo con los programas de una escuela normal, con el fin de optar el título de maestras.
 - d) — Especialización de ciertas materias para preparar la formación de profesoras de segunda enseñanza.
- Nos adelantamos a un argumento de carácter económico que se nos pudiera oponer en este momento, el de la falta de recursos para llevar a cabo tal reorganización. Creemos que puede hacerse dentro del presupuesto que ha tenido el Colegio, puesto que se aplicaría a ello la partida o par-

padres de familia; le interesa a nuestras hijas; pero le interesa intensamente al país. La cultura femenina tiene necesariamente mayor trascendencia para la vida social que la del hombre, a pesar de que no está en nuestro ánimo, discutir el valor de ésta. Pero sí es verdadero el hecho de que la mayor preparación de la mujer costarricense significa mejor organización del hogar como centro de la vida nacional.

Invitamos al señor Secretario a que se compenetre generosamente del beneficio público que se deriva de poner las institucioes de enseñanza dentro de un espíritu de eficiencia y de progreso, es decir, de adaptabilidad a las urgentes necesidades del presente. La teoría imperiosa de que todos debemos trabajar, la cumple el Estado en sus funciones educacionales, creando el buen tipo de trabajador en una maestra debidamente preparada, sin tomar en cuenta estrechos intereses de clase, siempre repugnantes, sino el más amplio de la sociedad íntegra. Nuestro punto de vista no es tanto el de darle a un grupo de personas un título, cuanto el de darle a nuestra mujer las mejores posibilidades de acción en la vida. Insistimos en la conveniencia de prestar benévola y justa atención a este problema: nos interesa a los

Muchas cosas de las que nosotros hemos hecho en distintas épocas, con afanes de forma educacional, vienen a ser, al fin de cuentas, un homenaje injustamente rendido a la iguorancia o a la imprevisión. Por ejemplo: del maestro hemos querido hacer un simple profesional, una persona que realiza un oficio y hemos olvidado lamentablemente que enseñar es crear intereses vitales y que en esta empresa, toda cultura humana, para ser fecunda, debe ser fundamentalmente pedagógica. Como padres y como ciudadanos no queremos ser indiferentes a esto.

LA TRICOPILIA

Es el nombre de los más finos y exquisitos dulces para mesa

Si a Ud. le gusta ofrecer un postre sabroso compre los productos de

LA TRICOPILIA

SASSO HERMANOS, Distribuidores

AGENTES: (En Cartago: Bianco & Alvarenga) (En Turrialba: Rojas, Cortés & Co.)

**PARAGUAS
Y
SOMBRILLAS**

**Algodón y Seda
FAJAS ELASTICAS para SEÑORA
LA CONFIANZA-Halabí Hnos.**

T
I
E
N
D
A

Las Becas

DEL TARJETERO SOCIAL

Con la presencia...

Viene de la página 1

y en buscarle autonomía y en cierto modo convertirlo en el verdadero único Banco del Estado.

Los depósitos judiciales significan un negocio muy apreciable para el Banco que los tiene; es una suma crecida de dinero que se pone a trabajar y que produce lo suficiente. Se han llegado a hacer cálculos del monto de estos depósitos y se llega hasta más del millón de colones.

Comentario final

Como quiera que lo que hemos hecho es un comentario rápido y casi fantástico alrededor de nuestra primera visita al señor Secretario de Hacienda, cabe repetir que nada de esto ha sido externado por él en estos momentos, sino que son capítulos sueltos y compendios de lo que opinaba cuando no era el funcionario público.

Pero nosotros veríamos con suma agrado que en una u otra forma el señor Aragón pusiera en práctica estas idealidades de fuerza constructiva para la vida económica de la nación.

Un paseo

De paseo en Tierra Blanca estuvieron Claudia y María del Socorro Gutiérrez, Virginia de Gutiérrez, Roberto y Miguel Gutiérrez y don Luis F. Odio, quienes disfrutaron de un agradable día, plétórico de alegría e inefables goces que da la naturaleza en su adorable conjunto con la civilización.

El acto más...

Viene de la página 1

cultados ni actos subversivos en los manifestantes—iban sin armas y sin actitud agresiva—no podía el Gobierno temer una revolución ni mucho menos.

El señor Presidente de la República, que llegó al poder con los votos de más de cuarenta mil ciudadanos, está en el deber de oír a los que ahora buscan solución a sus problemas; debe oírles y no estrujarles su situación, así sea para decirles que el Gobierno está en condiciones apremiantes, pero sí está en el derecho de recibir estas manifestaciones que buscan en la palabra presidencial cierto optimismo que mucho les puede servir para solucionar sus dificultades.

Los obreros sin trabajo aumentan cada día y es cuestión de cuidarse de la suerte que corren los muchos hogares pobres con este paro de trabajos y de actividades en que el Gobierno tiene cierta parte de intervención desde luego que todo afecta a la política fiscal nacional.

Busque algo que le interesa en la próxima edición

cerradas. Nada hay para él, es un extranjero al que no se le reconocen méritos precisamente porque es costarricense.

Este punto debiera definirse de una vez, y de continuo este sistema de olvido de los profesionales del país, es preferible que se acaben las becas, que se termine esa farsa o engaño de las ilusiones de la juventud que sale en conquista de un ideal y a su regreso, después de ganar la batalla en ruda lid, se encuentra con un ambiente de mezquindad y de prejuicio que le rodea y termina por obligarle a buscar nuevamente playas lejanas.

Ese, es un costarricense, ciertamente, pero un costarricense que lleva un dolor en el alma y un eterno resquebrajamiento contra los que le volvieron la espalda en momentos en que necesitaba del apoyo moral y material a su profesión.

Una Maestra

Pasando una corta temporada se encuentra en Concepción de Cartago doña Eva Gutiérrez, para quien deseamos muy feliz estadía.

Muy pronto ingresarán a esta ciudad, procedentes de los Estados Unidos, los jóvenes estudiantes Arturo Volio G. y José Aurelio Ortiz C., quienes vienen a pasar las vacaciones entre sus familiares. Les anticipamos nuestro atento saludo.

Cumplió ayer años la gentil Srta. Elena Saxe, para quien deseamos venturosos años de felicidad.

Pasa una corta temporada entre nosotros, procedente de Alajuela, el joven Oscar Soto. Lo saludamos.

Celebran hoy su fecha matrimonial el Dr. don Francisco Rucavado y doña Ceina

Gómez. Nuestras sinceras felicitaciones.

Cortina enfermo el señor don Bonifacio Pereira J. Lo sentimos.

Bastante mejor se encuentra nuestra simpática amiga Antonia de la Torre. Nos alegramos.

En estado de gravedad se encuentra la señora de don Rafael Ang. I. Orozco, temiéndose un fatal desenlace. Lo sentimos.

Don Mariano Rodríguez Piza se encuentra en Panamá pasando una corta temporada, para quien deseamos una muy feliz estadía y un pronto regreso.

Se encuentra ya en esta ciudad don Orlando Odio Cooper, quien regresó de

Alajuela, un tanto repuesto de sus heridas, aunque no todo lo que nosotros deseáremos.

Regresó a Turrialba la señora doña Rafaelita S. de Marín.

Repuesta de su dolencia se encuentra la Srta. Amparito Rodríguez.

Celebra hoy su cumpleaños la niñita Isabel María, del hogar de don Arturo Pacheco y doña Rosalía Oreamuno.

El 31 de este mes cumple años la señorita Carlota López. Muy largos y plóticos años de felicidad deseamos a Carlota.

FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: Laboratorios Químico-Industriales.

A. FORMOSO - La Coruña - (España)

**PRUEBE
EL
PIORROL
Para PIORREA**

Cura las encías inflamadas de color amarillado, dolorosas que manan pus

Preparado en Cartago por **LUCAS MORUA A.** Farmaceutico



Farmacia Italia

Lic. Carlos Francisco Arias **PROPIETARIO**

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

Surtido completo en artículos de tocador. Esmero y honradez en el Despacho de Recetas

Dr. Jorge Ortiz M.

HORAS DE CONSULTA:

De las 8-30 a las 11 30 de la mañana. De la 1-30 a las 2-30 de la tarde.

Especialidad en enfermedades de los niños Servicio nocturno de médico y medicinas

TELEFONO 117

**JOSÉ FERMÍN MEZA
CIRUJANO DENTISTA**

De la Facultad de Cirugía Dental de la República de Costa Rica Ofrece sus servicios profesionales en su Oficina Dental frente a la Botica Pirie, cerca de la Iglesia de San Nicolás

TODO TRABAJO DENTAL SE GARANTIZA ESPECIALIDAD EN EXTRACCIONES SIN DOLOR

¡Alerta cartagineses! Ya está en Cartago la famosa Revista Cubana

"MAS ALLA"

Revista Cubana de Actualidades dirigida por TANCREDO PINOCHET

Si no está suscrita pida su suscripción o compresela a **CABLOS MARIA GRANADOS, Agente en Cartago**

El nombramiento de don Roberto Brenes h.

Es con verdadera complacencia que hemos sabido el nombramiento hecho por la Junta del Sanatorio Durán para el cargo de Director

de la Granja Avícola, a don Roberto Brenes h.

El señor Brenes, a quien tuvimos el gratísimo placer de conocer y tratar en los días aquellos en que se hacían los preparativos para la Gran Exposición Ganadera y Avícola del Campo Ayala, es un joven de méritos y un verdadero devoto de esta ciencia de cuidar aves de corral.

Su competencia en el ramo no tiene discusión; una a ella su modo de ser amable para con aquellos que le buscan para pedirle consejo y orientación en esto de criar aves que tanto significan para la economía sinsera

No tenemos sino que felicitar muy sinceramente a la Junta del Sanatorio Durán por tan acertado nombramiento y al amigo Brenes nuestro deseo de que encuentre campo amplio a sus actividades en aquella Granja que es tal vez la mejor del país.

Imp. Falcó Hnos.

SERVICIO NOCTURNO

La Farmacia ITALIA avisa al público que desde hoy en adelante pondrá a las órdenes del mismo un eficiente SERVICIO NOCTURNO.

Lic. Carlos Francisco Arias FARMACEUTICO

Edificio Bajos de la Cámara de Comercio de Cartago

ALERTA

Harinas **REY DEL NORTE** y **OSIRIS** las encontrará en la **PANADERIA** de **LUIS FELIPE ODIO**

Llame al Teléfono 76, Cartago